
本报讯 2021年 12月 27日，

复旦大学召开党委常委会，学习党

史学习教育总结会议精神。校党

委书记焦扬主持会议并讲话指出，

学习贯彻党史学习教育总结会议

精神，重点在于认真总结和巩固党

史学习教育成功经验，聚焦并深化

六中全会精神的学习贯彻。

焦扬表示，习近平总书记的

重要指示和王沪宁同志的讲话深

刻阐明了开展党史学习教育的重

大意义，充分肯定了党史学习教

育的显著成效和重大成果，为巩

固拓展党史学习教育成果指明了

方向。

焦扬强调，学习贯彻党史学

习教育总结会议精神，重点在于

总结并巩固拓展好党史学习教育

成果，要聚焦学习贯彻党的十九

届六中全会精神，坚定走好中国

道路、实现中华民族伟大复兴的

信心和决心，团结带领全国各族

人民满怀信心奋进新征程、建功

新时代，以实际行动迎接党的二

十大胜利召开。要在理论宣讲上

再发力，深化理论宣讲，在重大理

论问题上讲深讲透，推进理论宣

讲，推动六中全会精神进一步深

入师生、走进课堂，推动当代中国

马克思主义和21世纪马克思主义

大众化。要在学习转化上再部

署，围绕《决议》提出的一系列重

大理论和战略问题，谋划实施“两

大工程”二期建设，坚持系统化研

究、整体性设计、工程式推进，全

面扩大“两大工程”作为研究工

程、人才工程、育人工程、马克思

主义学科群和课程群的建设工程

等效应，全面加快党的创新理论

进课程、进教材、进学科、进培训

工作。要在高质量发展上再部署，

面向第二个百年奋斗目标新征程，

进一步把思想统一到六中全会精

神上来、统一到习近平总书记对党

史学习教育的部署和总结要求上

来，高起点谋划、高站位推进明年

工作，以优异成绩迎接党的二十大

胜利召开。 文 / 李斯嘉
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在2021年12月31日举行的

复旦大学规划与“双一流”学科

建设大会暨“第一个复旦”研讨

会上，哲学学院、国际关系与公

共事务学院、新闻学院、物理学

系、计算机科学技术学院、微电

子学院、公共卫生学院七个院系

负责人分别发言，介绍学科建设

经验与未来规划。

立足“第一个复旦”，探索哲

学学科的卓越建设之路。哲学

学院院长孙向晨认为,“第一个复

旦”学科建设就是要敢为人先，

要有引领性，要建立起复旦的标

准。“第一个复旦”学科建设，强

调要符合学科发展规律，前瞻性

是规划卓越的方向。

“‘第一个复旦’政治学，不是

办一级学科，而是办世界一流学

科。”国际关系与公共事务学院院

长苏长和阐释了“第一个复旦”的

政治学内涵、政治学一流学科的

重要指标。他认为“第一个复旦”

由许多“第一个学科”组成，要当

好“排头兵”，聚焦主业，瞄准国家

急需和学术原创建设一流学科。

“复旦新闻学科的定位是中

国新闻传播教育的领头雁。”新

闻学院执行院长张涛甫汇报了

新闻传播学科建设的思考与规

划。在中国新闻传播教育格局

发生深刻变革之下，复旦新闻传

播学科要担起“第一个复旦”的时

代重任。目标是全面提升复旦新

闻传播学科能级，跻身世界一流

新闻传播学科行列，继续做好新

闻传播教育“国家队”的引领者。

“物理学科在复旦大学的历

史发展中扮演‘超级孵化器’的

重要角色。”物理学系系主任周

磊介绍了物理学科建设基本情

况。他表示，物理学系优化平衡

学科布局，人才培养体系特色鲜

明，教学和科研成果卓越，并建

设了一系列物理学科重大平台。

支撑“第一个复旦”建设，打

造综合性大学的一流计算机学

院。计算机科学技术学院院长

姜育刚介绍了复旦计算机学科

的发展历程：目前总体基础良

好，师资结构合理、实力雄厚，国

家级人才数量快速攀升，拥有国

内一流生源与育人基地，科研能

力持续稳定提升。

建设成为国家集成电路“基

础源头创新”“前瞻性技术攻关”

“高层次人才培养”的世界一流

微电子学院。微电子学院院长

张卫介绍了集成电路学科建设

情况，一方面搭平台，引育结合，

汇聚了一大批高层次人才；另一

方面在“芯”征程上，创建多个第

一，并构建一流人才培养体系。

走“第一个复旦”特色的公

共卫生与预防医学学科建设之

路。公共卫生学院院长何纳介

绍了公共卫生与预防医学学科

概况，总体态势是“一体两翼”

“多学科交叉”的学科发展体

系。在新冠肺炎等重大传染病

防控、环境与健康等研究领城发

表顶尖水平学术成果，以科学决

策服务社会。

总结环节，副校长陈志敏、

张人禾、徐雷，上海医学院副院

长朱同玉，分别代表人文社科、

理科、工科、医科小组发言。

陈志敏表示，“十四五”期

间，复旦人文社科要加快构建中

国特色哲学社会科学体系，主攻

方向明确，抓住核心任务，并对

接国家的一些重大需求。以“两

大工程”二期建设为牵引，进一

步加强“大马学科”建设，聚焦

“培优计划”学科领域。复旦人

文社科要以立足中国、挖掘历

史、把握当代、关怀人类、面向未

来的思路来培养大师和磨炼精

品，努力成为中国人文社科学科

的一面旗帜和一个标杆。

张人禾表示，围绕国家与社

会需求，理科基础学科能够在应

用上重点发力，理论联系实际，

形成原创成果的转化，促进应用

基础研究和新兴领域加速发展，

同时通过布局来推动以理工融

合为特色的新兴交叉学科；要以

探索前沿领域的重大科学问题、

应对人类面临的重大挑战、国家

科技发展与国防战略的重大需

求为牵引来推动融合创新；鼓励

各院系充分挖掘资源，加强资源

整合，提升资源的使用效能，推

动融合创新的开展。

徐雷阐述了对“第一个复

旦”的理解，认为复旦的气质与

特色是海纳百川、追求卓越的

“上海精神”的较好体现，新工科

是“第一个复旦”的重要内容。

他回顾了复旦工科的历史成就，

对复旦新工科建设抱有坚定信

心。他表示，面向2035年的复旦

新工科建设，要打破有形和无形

的边界，以开放合作、融合创新

实现跨越式的发展。

朱同玉引用了医科组讨论

时的一段小组总结：复旦医科在

建设“第一个复旦”进程中，要深

化认识、提升站位，参与国际竞

争，加强顶层设计，促进创新发

展，期待更多在体制机制方面的

突破，同时也要创新一些管理机

制，不断激发活力，敢于争先作

更大的贡献。 文 / 胡慧中

七个院系负责人就建设“第一个复旦”谈感想
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来源 /华山医院

本报讯“复旦大学站开通，对

复旦师生来说，是一件大事、喜事，

是新年最好的礼物！”2021年12月

30日，校党委书记焦扬看望慰问地

铁18号线复旦大学站站务人员，实

地调研复旦大学站启用情况，迎接

“第一批复旦乘客”。常务副校长

许征、副校长汪源源陪同。

焦扬向“第一批复旦乘客”赠

送复旦大学定制交通卡。焦扬向

站务人员赠送宣言翻译百年纪念

邮折和2022年春节复旦窗花等校

名纪念品。申通地铁集团副总裁

于宁向复旦大学赠送18号线地铁

模型和“百年地铁”画册。
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